

sede de la Década del Agua 2005-2015 de la ONU.

Sin embargo, todas las miradas estarán en el recinto de la Expo, al que se podrá acceder, como suele decirse, por tierra, mar y aire, gracias a la construcción de un telecable que unirá la Expo con la estación del AVE, y la existencia de un servicio de transporte fluvial ecológico que conectará el casco histórico con el recinto a través del Ebro.

Una vez en el recinto de la Expo, todo se vertebrará en torno a único elemento: el agua. Agua para vida, para el progreso, agua como elemento del paisaje... El líquido elemento será quien lo articule todo, incluida la disposición de los países participantes -93 hasta el momento- que se distribuirán en ocho edificios, según sus áreas ecogeográficas: islas y costas, oasis, bosques, etc.

Entre los que ya han confirmado sus asistencia se encuentran China, Suiza, Alemania, Italia, Argelia, Rusia, México, Bélgica, Emiratos Árabes Unidos, Vietnam, Indonesia, etc.

Quienes tampoco podían faltar a esta cita son las 17 comunidades que integran el mapa autonómico y que compartirán el pabellón más grande del recinto. Las comunidades autónomas se organizarán de cuatro en cuatro, atendiendo a su "afinidad hidrográfica" o cuencas. Eso quiere decir que Castilla-La Mancha tendrá como compañeras a País Vasco, Rioja y Extremadura.

Nuestra región, que tendrán que presentar en breve un proyecto de pabellón, dispondrá de 325 metros cuadrados para mostrar a los visitantes su oferta natural, cultural, gastronómica, etc.

A uno y otro lado de las comunidades autónomas se situarán -o se sitúan ya- los pabellones de España y de la región anfitriona: Aragón. El primero es un edificio concebido con criterios de sostenibilidad. Lo más llamativo es la existencia en el exterior de numerosos pilares recubiertos de barro cocido que actuarán como

soporte para un pequeño microclima gracias a lo que se ha dado en llamar "efecto botijo" (el barro es conductor del agua que refrigerará el ambiente). Por su parte, el pabellón del Aragón está inspirado en la cestería tradicional de la región. Una cesta que en su interior alojará la exposición "Aragón, diversidad de paisajes", dedicada a la huella que ha dejado el agua en esta tierra a lo largo de la historia.

## Hitos de la Expo

A casi un año de la inauguración, Expo Zaragoza 2008 ha sido ya un estímulo para un nutrido grupo de arquitectos que han querido dejar su impronta en el recinto. Desde el pabellón de Aragón pasando por el de España, todos los edificios entrañan un auténtico alarde de la imaginación. Sin embargo, hay una serie de estructuras que se convertirán en los hitos de la Expo. Uno de ellos se ha consagrado ya como el elemento más emblemático después de la mascota, Fluvi, y el logotipo de la "Z" de agua. Hablamos de la Torre del Agua, una estructura de 76 metros de altura cuya planta tiene forma de gota y que acogerá la exposición "Agua para la vida". Su creador, el arquitecto Enrique de Teresa, proyectó un gran volumen acristalado apoyado en una base con forma de zócalo que, debido al estado de la obras, ya es perfectamente apreciable.

Otro de los hitos de Expo Zaragoza 2008 será el Pabellón Puente construido sobre el río Ebro. Diseñado por Zaha Hadid, la primera mujer ganadora del Premio Pritzker de arquitectura, el Pabellón Puente será una de las entradas principales del recinto. La estructura en sí tiene 260 metros de longitud y simula un gladiolo que se abre y se cierra. Como curiosidad, se trata del primer puente habitado de España y servirá de sede de la exposición "Agua, recurso único". Destacan, además, las características técnicas de la obra, cuyo pilar central, único punto de apoyo del puente, a excepción de las dos orillas, tiene una profundidad similar a la altura, es decir, 72,5 metros.

Al margen de las grandes construcciones, llama la atención la originalidad de las plazas temáticas, espacios al aire libre creados con fines expositivos, de mil metros cuadrados de superficie, cada uno de los cuales se dedicará a una temática vinculada al agua: "Sed", "Ciudades de Agua", etc.

## La cuenta atrás

A día de hoy, 3.000 personas trabajan en la ejecución material de un proyecto, Expo Zaragoza 2008, que convertirá a la ciudad del Ebro en el centro de todas las miradas el próximo año, aunque para eso todo tendrá que estar a punto justo a tiempo.

Según Roque Gistau, presidente de la muestra, los trabajos se encuentran a un 40 por ciento, lo que está dentro de programa. "Un programa muy ajustado pero que cumpliremos puntualmente".

Entre finales del mes de diciembre y principios del mes de

La Torre del Agua, el edificio más emblemático del recinto de Expo Zaragoza 2008, tiene 76 metros de altura y planta en forma de gota.

